

# La Almudaina

PERIÓDICO DE LA ALMUDAINA - NOTICIAS Y NOTICIAS

## COLABORACION

### A propósito de Puertos Francos y Zonas neutrales

Actualidad

Hace veinte años (Octubre de 1898) fué propuesto al Excmo. Ayuntamiento de Palma el estudio de la conveniencia de solicitar la franquicia de Puertos Francos para uno ó más puertos de las Islas Baleares. Aquella proposición fué sometida al estudio de diferentes entidades económicas y mereció muy seria atención de la prensa diaria de esta capital. La Cámara Agrícola, haciéndose intérprete del común sentir de los productores agrícolas, manifestó en su Boletín su opinión contraria á la franquicia. La Cámara Oficial de Comercio, después de un detenido estudio, que permitió analizar y ponderar los distintos intereses mercantiles, industriales y de navegación, dictaminó en el sentido de que era de la más alta conveniencia para Mallorca el establecimiento de una Zona franca aneja al Puerto de Palma. En este mismo sentido emitió su parecer pocos años después en la información que acerca de cuestión tan interesante abrió nuestra Excmo. Diputación Provincial.

Un lapso de tiempo relativamente corto, veinte años escasos, ha sido suficiente para que todos los elementos productores de Mallorca hayan llegado por convicción a una completa unanimidad en apreciar la conveniencia de solicitar para esta isla la franquicia de la zona "neutral". Esta elocuente unanimidad es prueba inequívoca de la bondad de la idea y debe ser prenda segura del éxito lisonjero que Mallorca se promete.

El ilustrado señor Presidente de nuestra corporación provincial don Luis Alemany, ha tenido el acierto de escoger la mejor oportunidad para exteriorizar esta unanimidad en que apoyar la petición de la franquicia. Al efecto convocó en el salón de la Presidencia al Alcalde presidente del Excmo. Ayuntamiento de Palma don Pedro Martínez Rosich, á los representantes en Cortes actualmente en esta isla señores don Bernardo Amer, don Juan Valenzuela y don José Socias, á don Jerónimo Pou, exensador del Rey, á don Manuel Guasp, que siempre presta el valioso concurso de su talento y cultura á toda provechosa iniciativa, y á los presidentes del Consejo de agricultura y ganadería, Cámara oficial de Comercio, Industria y Navegación, Cámara Agrícola Oficial, Real Sociedad de Amigos del País, Unión Industrial y Junta de Obras del Puerto de Palma.

La más perfecta unanimidad de pareceres entre todos los reunidos dictó el acuerdo entusiasta de nombrar una comisión que se traslade á Madrid en el plazo más breve posible, y gestione, con el apoyo decidido de todos los representantes en Cortes de la isla, la concesión de una franquicia, que en provecho de los intereses generales de la nación, ha de proporcionar á Mallorca excepcionales ventajas para el desarrollo é incremento de todas sus fuentes de riqueza.

Algunos conocimientos elementales en materia arancelaria nos permitirían formar idea precisa de la finalidad de las Zonas Neutrales, tanto, ó tal vez más, que conocer su funcionamiento, el cual ha de responder en todo tiempo y lugar al fin que se propone. Conociendo la finalidad de una zona neutral, como franquicia arancelaria, aneja á un puerto determinado, que por este motivo se llama puerto franco, vendríamos en conocimiento de que la franquicia de que se trata es ante todo una conveniencia general en cuanto satisface, más ó menos limitadamente, una necesidad nacional.

La zona neutral debe ser considerada como parte integrante de un sistema arancelario proteccionista, en términos de que, si no se llega á esta última y definitiva conclusión, el sistema será incompleto y la protección no alcanzará la eficacia indispensable al trabajo nacional.

Antes del actual conflicto mundial todas las naciones atienden preferentemente con toda clase de medios á fomentar y favorecer su comercio de exportación, favoreciendo y fomentando con ello toda su producción agrícola é industrial. La multiplicación de toda clase de medios de comunicación interior, espléndida protección á toda clase de industrias marítimas, con especialización á la construcción de buques, y á la navegación por medio de leyes de protección á la marina mercante, adiciones temporales, primas á la exportación y devolución de derechos y zonas neutrales eran medidas que hace tiempo implantadas en to-

das las naciones europeas de sistema arancelario proteccionista.

España en el terreno económico arancelario, francamente proteccionista desde 1890, con toda clase de recelos, que anulaban su eficacia, había dictado leyes especiales de adiciones temporales y devolución de derechos y primas de exportación. Con este criterio restringido, con este criterio administrativo de desconfianza y recelo, ¿cómo no había de oponerse al establecimiento de zonas francas? Era sin duda una inconsecuencia de nuestro sistema proteccionista, y es la confesión de una incapacidad que nos entregó inermes en todos los mercados extranjeros.

Hoy, de lleno en el conflicto mundial, todas las naciones en guerra, se aprestan ya á la guerra económica, para inmediatamente después concluir las hostilidades. Desde luego las naciones del mundo, por lo menos en los primeros años, quedarán divididas en tres grupos, á saber: naciones de un grupo de beligerantes; naciones del otro grupo enemigo de beligerantes; naciones neutrales.

Cada grupo de naciones beligerantes trata ya de establecer un estado de relaciones internacionales de completo privilegio entre sí. Anuncia un estado de relaciones internacionales económicas de completa hostilidad con el grupo contrario de naciones beligerantes, guardando para las naciones neutrales un estado de relaciones internacionales, un tanto alejado de aquel que corresponderá á las naciones amigas.

Aunque estos propósitos carezcan de toda consistencia científica económica, no es posible dejar de apreciar este estado de ánimo de unos y otros beligerantes; y aquellas naciones que hayan conservado su neutralidad deben prepararse para unas hostilidades económicas de que nos será conveniente ó necesario no prescindir.

España deberá pues defenderse en el terreno económico y juzgamos que la revisión de las leyes de adiciones temporales y devolución de derechos, primas á la exportación y establecimiento de zonas neutrales han de ser, entre otras, medidas de definitiva eficacia de favor de la protección debida á la producción nacional en el aspecto de la exportación.

Por este motivo opinamos que no puede ser más oportuna la ocasión de suscribir la cuestión de las zonas neutrales y solicitar su inmediato establecimiento en el puerto de Palma, con la mayor amplitud de franquicia posible, relacionando esta franquicia con las de adiciones temporales, devolución de derechos de arancel y primas á la exportación, con la debida coordinación, á fin de que resulte eficaz la protección á la exportación de nuestros productos.

Adviértese por lo dicho que al solicitar el establecimiento en el puerto de Palma de una zona neutral, por encima del interés local, que es lógico que tengamos, hay un interés superior de índole nacional, que conviene atender; hay una necesidad general, que es fuerza satisfacer; interés y necesidad que es consecuencia de nuestro sistema arancelario protector, interés y necesidad sentidos desde hace mucho tiempo, y que las circunstancias de la actual situación reputan como de incuestionable urgencia.

La localidad ó puerto en que se establezca la franquicia obtendrá indudablemente determinada ventaja de orden económico secundario en relación con las ventajas de carácter nacional. El emplazamiento de la franquicia en una localidad determinada debe examinarse no bajo el punto de vista de las ventajas locales, sino bajo el punto de vista de las conveniencias generales.

Desde luego juzgamos que el puerto de Palma de Mallorca ofrece á la Administración en este primer ensayo toda clase de garantías en su acción fiscalizadora y aleja todo motivo discreto de recelo y suspicacia por parte de otras localidades, las cuales oportunamente podrán y deberán ser objeto de nuevos emplazamientos con que satisfacer más ampliamente aquella necesidad nacional.

La situación geográfica de Mallorca, mayor de las islas Baleares, situada entre dos continentes á la entrada en el mar Mediterráneo y en la ruta de codiciados objetivos mercantiles colocan al puerto de Palma en condiciones incalculables de preferencia que debemos aprovechar, que tal vez sería acción nacional suicida no aprovechar. El estado de relaciones internacionales en que quedan unos y otros beligerantes, la guerra económica para que se preparan todos para inmediatamente después de firmada la paz, exigen sin duda puertos neutrales en los que todos hallen toda clase de medios con que satisfacer las necesidades

y conveniencias de una espléndida y fecunda navegación, que solo á Mallorca podemos atraer y que nos hemos de esforzar en cultivar.

En tal caso nuestra neutralidad actual, se perpetuará en una neutralidad fecunda en toda clase de ventajas nacionales, provechosa á todas las naciones y por ello de todas solicitada y agradecida.

Gabriel MULET.

## CONSAGRACIÓ

En la del Ill. Sr. Dr. D. Gabriel Llobart, Bisbe de Conarís, feu per l'Eminent. Cardenal Nunci de S. S. per l'Excm. Sr. Bisbe de Sibó y pel digníssim Prelat de l'Església de Mallorca.

Levita escels, ple d'humana doctrina que'ls mals afoia d'aquex món injust, vida y sabiesa sempre heu fos ab gust per rétre el món a qui l'Avern domina.

Baixá plahent la potestat divina que us fa un Apóstol de l'Amor del Just, pretor insigne del Misteri August que'l cor pressent y l'ànima endevina.

Oh sí, ab l'encens de la sagrada festa, vibrant, intens y noble's manifesta del poble feul l'Amor y agrahiment;

y prega al Cel que vostra magna empresa sia un planter de pau y de dolcesa pe'l cor de l'hom, qui's bat terriblement...

A. GARCIA ROVER.

Dins la Seu, 15 Septbre. de 1918.

## COLABORACION

### Jerónimo Forteza

Llega hasta nosotros la noticia de la muerte del pintor mallorquín Jerónimo Forteza, que residía en Barcelona. A pesar de que la obra del señor Forteza no haya repercutido mucho en el arte pictórico mallorquín, no hemos de regatearle un modesto recuerdo, que bien merecido lo tiene el que cultivando el arte, inconscientemente, acaba por resultar una de tantas víctimas, de que nos habla Santos Oliver, que desprecia un modesto bienestar, pero seguro, para aventurarse en las capitales en donde hay tantos que luchan vanamente.

Jerónimo Forteza era un pintor de los que no tienen inquietudes, sus motivos favoritos, los cuadros llamados de género, pero sin ahondar mucho la psicología de los personajes, enamorados del aire libre y los efectos de la luz del sol, dentro este género tuvo aciertos meritorios y sus cuadros resultaban agradables y bien entonados, pero siempre algo exentos de originalidad.

De los cuadros más notables que recordamos es una escena campestre de grandes dimensiones, propiedad de don Alejandro Rosselló; tiene bastantes bellezas de colorido y composición.

Actualmente pintaba cuadros en Barcelona desde donde los mandaba á América.

Víctima de fiebres tíficas ha fallecido, habiendo sorprendido a su familia y amigos la inesperada desgracia.

Reciba su familia nuestro sentido pésame.

A. G.

## PALMA

Oposiciones aprobadas.—La Gaceta del 14 del corriente publica una Real Orden en la que se desestiman las protestas presentadas en las oposiciones de Maestros últimamente celebradas en Palma, se aprueban dichas oposiciones y se manda expedir los correspondientes nombramientos á favor de las opositoras propuestas por el tribunal.

Consulado del Paraguay en Palma de Mallorca.—Por el Ministerio de Relaciones Exteriores del Paraguay ha sido nombrado, con fecha 6 de Junio, Canciller de este Consulado el súbdito paraguayo don Pedro Marés Lind.

Por amenazas.—Da cuenta la benemérita del puesto de Santa Margarita de haber denunciado al Juez Municipal de la misma á un individuo por haber amenazado de muerte á su padre.

Asistido.—Lo fué ayer en la Casa de Socorro un individuo que presentaba una herida en la cabeza, producida por caída.

Convocatoria.—El representante de la Asociación Nacional del Magisterio don Bartolomé Terradas ha publicado la siguiente convocatoria:

«Habiendo sido proclamado por la Comisión Permanente, representante de esta Provincia en la Junta Directiva de la Asociación Nacional del Magisterio y citado para la sesión de constitución que tendrá lugar en Madrid el día 6 de octubre próximo, me creo en el deber de reunir antes á los señores maestros y maestras nacionales de esta

provincia al objeto de exponerles los asuntos que se han fijado en el orden del día y cambiar impresiones, oyendo los pareceres de todos.

Quedan, pues, invitadas á dicha reunión previa, que se celebrará el domingo 22 del corriente á las diez de la mañana en el Salón de Actos de la Escuela Graduada de esta ciudad.

Dada la importancia que para todos tienen los asuntos á tratar, se ruega la más puntual asistencia, que habrá de ser personal.»

Llamamiento.—Por la Comandancia de Marina de Barcelona se interesa la presentación de Jaime Gilbert Quetglas, Antonio Moragues Bisquerria y Pascual Borrás Pastor.

## Audiencia

### Sobre la muerte de Charlot

Ayer por la mañana continuó en esta Audiencia la vista de la causa instruida contra Mariana González y don Miguel Terrasa, sobre supuesta muerte violenta por intoxicación de Juan Picornell (7) Charlot.

El público que asistió al acto fué numerosísimo.

### Informe de las defensas

Don Joaquín Pascual, abogado defensor del señor Terrasa, empezó su informe lamentándose y extrañándose de que no se hubiera retirado la acusación, y dice que las acusaciones son víctimas de un prejuicio, de una equivocada apreciación ó de las seductoras lágrimas de una madre.

Puso de relieve que ninguna de las acusaciones quería la responsabilidad de acusar a su defendido, a quien reconocen inocente, y sin embargo piden para él una gravísima pena.

Afirmó que su defendido no había realizado ninguno de los actos que establece el artículo de la Ley que se le quiere aplicar.

Estableció que el señor Terrasa no había despachado nada, y que aunque se hubiera despachado en la farmacia, no sería suya la responsabilidad, pues los actos delictivos deben ser personales.

Añadió que lo despachado era una tintura, y que no podía ser otra cosa, según afirmaron los peritos, y que para tenerse contraída responsabilidad debía ser medicamento lo despachado, y esto es lo que sirve para prevenir, curar ó aliviar una dolencia, y no aquello destinado a tocar y que no tiene más objeto que embellecer.

Afirmó que aunque lo despachado fuera medicamento, lo despachó ajustándose a la Ley, pues las Ordenanzas de Farmacia y leyes que las confirman, permiten el despacho por petición verbal y sin prescripción facultativa de aquellos medicamentos que son de uso común en la medicina doméstica; y no existe nada más universalmente conocido y usado que las tinturas para el pelo que se venden en todas partes.

Pasó a examinar la prueba pericial médica practicada, protestando de que se quiera establecer dos grupos de médicos, unos que informan para cumplir con su deber y otros movidos por amistad y compañerismo, y afirmó que todos los médicos que dictaminaron lo hicieron por el noble y confesable deseo de ayudar a la administración de justicia.

Sostuvo que no era exacto que solo los médicos de la acusación apoyaban su dictamen en hechos, y que los de la defensa se fundaran en hipótesis e idealidades, pues éstos conocían exactamente los mismos hechos que aquellos.

Dijo que no podía dudar de la pericia ni ciencia de ninguno de los médicos que habían dictaminado, pero que había un hecho ante el cual no podía cerrar los ojos; la afirmación del señor Ferrando, suscrita por los otros médicos de la defensa, de que ninguna obra del mundo describía ni hablaba de la enfermedad que como causa de la muerte habían indicado los peritos de la acusación, y que retaba á éstos a que la presentaran.

El señor Pascual estudió y planteó minuciosamente esta parte de su informe, apoyándose en numerosos textos de medicina que presentó.

Sostuvo que Charlot no murió de intoxicación mercurial, pues no se le presentó ninguno de los síntomas que son característicos: estomatitis, gastro enteritis, nefritis, albuminuria, erupciones cutáneas.

Afirmó que la meningitis, que, acaso, mató a Charlot solo podía ser hemorrágica por traumatismo ó sífilica.

Sostuvo que ningún autor trata de la meningitis por intoxicación mercurial. Que las intoxicaciones agudas por el mercurio no atacan nunca el sistema nervioso; y que las meningitis son siempre infecciosas y nunca tóxicas.

Dijo que el sulfuro de mercurio que

había en la tintura no pudo intoxicar, porque siendo una sal insoluble no pudo absorberse; y el hecho de haberse hallado en el frasco la misma cantidad de sulfuro despachada, confirmaba que no había sido absorbido.

Estableció que el mercurio hallado en el cuerpo de Charlot, bien podía haber entrado en él al igual que entró en el de su madre, quien tragó pastillas de cloruro de mercurio, creyendo que eran de potasa ó caramelos.

Audió con encomio al luminosísimo dictamen dado por el señor Gamundí.

Terminó su informe el señor Pascual diciendo que el fiel de la simbólica balanza de la justicia solo se inclina hacia el lado de la culpabilidad cuando el platillo colocado a disposición del acusador es llenado de hechos delictivos probados y participaciones criminales incuestionables, pero que permanece fijo e inmovible cuando en él solo se pone pasión, error, supuestos hechos ó soñadas participaciones.

Don Tomás Muntaner, defensor de la procesada González, dijo que agotado el tema de defensa por su compañero señor Pascual, poco tendría él necesidad de decir, empezando por afirmar que lo suscribía en su integridad.

Puso de relieve que no fué su defendida quien se apresuró a ofrecer a la madre de Charlot el tinte con que su hijo se tñió el pelo, sino que fué dicha madre que se lo pidió, sabiendo que ella lo venía usando con éxito desde hacía muchos años; y con igual resultado lo empleaban todas sus amigas, a quienes llamó héroes, por haberse prestado a declararlo así ante un público.

Sostuvo que, para acusar, los acusadores debían haber probado un hecho esencial, el de que su defendida traficaba con dicha tintura; ya que no merecía este calificativo la circunstancia de haber recibido de alguna de dichas amigas, la misma cantidad que ella había tenido que pagar en la farmacia para su adquisición.

Terminó pidiendo una sentencia absolutoria para su defendida, ya que era inocente del delito de que se la acusaba.

El juicio quedó concluso para sentencia.

## Medidas sanitarias

El Gobernador civil interino de la provincia señor Roca de Togores, ante las noticias que diariamente se reciben de la Península acerca del estado de Farmacia y leyes que las confirman, permiten el despacho por petición verbal y sin prescripción facultativa de aquellos medicamentos que son de uso común en la medicina doméstica; y no existe nada más universalmente conocido y usado que las tinturas para el pelo que se venden en todas partes.

Pasó a examinar la prueba pericial médica practicada, protestando de que se quiera establecer dos grupos de médicos, unos que informan para cumplir con su deber y otros movidos por amistad y compañerismo, y afirmó que todos los médicos que dictaminaron lo hicieron por el noble y confesable deseo de ayudar a la administración de justicia.

Sostuvo que no era exacto que solo los médicos de la acusación apoyaban su dictamen en hechos, y que los de la defensa se fundaran en hipótesis e idealidades, pues éstos conocían exactamente los mismos hechos que aquellos.

Dijo que no podía dudar de la pericia ni ciencia de ninguno de los médicos que habían dictaminado, pero que había un hecho ante el cual no podía cerrar los ojos; la afirmación del señor Ferrando, suscrita por los otros médicos de la defensa, de que ninguna obra del mundo describía ni hablaba de la enfermedad que como causa de la muerte habían indicado los peritos de la acusación, y que retaba á éstos a que la presentaran.

El señor Pascual estudió y planteó minuciosamente esta parte de su informe, apoyándose en numerosos textos de medicina que presentó.

Sostuvo que Charlot no murió de intoxicación mercurial, pues no se le presentó ninguno de los síntomas que son característicos: estomatitis, gastro enteritis, nefritis, albuminuria, erupciones cutáneas.

Afirmó que la meningitis, que, acaso, mató a Charlot solo podía ser hemorrágica por traumatismo ó sífilica.

Sostuvo que ningún autor trata de la meningitis por intoxicación mercurial. Que las intoxicaciones agudas por el mercurio no atacan nunca el sistema nervioso; y que las meningitis son siempre infecciosas y nunca tóxicas.

Dijo que el sulfuro de mercurio que

la Inspección provincial con toda urgencia.

De la ilustración, celo y cultura de las autoridades locales espero confiadamente darán cumplimiento sin dilación ni excusa á las prescripciones anteriores, absteniéndome por lo tanto de toda indicación coercitiva que á nada de rechazarla mi costumbre, se hace innecesaria, tratándose de autoridades en que concurren las circunstancias que en los Sres. Alcaldes de esta provincia me complazco en reconocer.»

En contestación á la comunicación que el Gobernador dirigió al Administrador de Aduanas, recibió ayer de éste un atento oficio diciendo que ha dado las órdenes oportunas para que se extime la vigilancia para impedir la entrada en el puerto de mercancías de contrabando que pudieran ser causa de propagación de enfermedades.

Ayer el señor Roca de Togores recibió del Ministro de la Gobernación un extenso telegrama, diciéndole que, en vista de la difusión de la epidemia del gripe en España, ordene á los Alcaldes que reúnan las Juntas municipales de Sanidad para que acuerden las medidas de prevención que correspondan y hagan cumplir con gran energía los acuerdos para evitar en cuanto sea posible la propagación de dicha enfermedad.

El señor Roca, adelantándose á los deseos del ministro, en la entrevista celebrada con el Inspector Provincial señor López Comas le encargó anteriormente que reuniera esta misma semana á los señores de la Junta Provincial de Sanidad para tomar las medidas encaminadas al fin indicado.

## Las subsistencias

### Reunión del Sindicato harinero

Ayer por la mañana se reunió en el despacho del Gobernador civil y bajo la presidencia del señor Roca de Togores el Sindicato Harinero de esta provincia.

El Presidente dirigió un saludo á los reunidos, ofreciéndoles su concurso oficial y personal.

Se acordó no aceptar la dimisión presentada por don Vicente Alzamora del cargo de miembro del Sindicato y del Comité Ejecutivo del mismo.

Se acordó que una Comisión compuesta de los señores don Enrique Ordinas, don Gabriel Sempol, don Vicente Alzamora y don Miguel Crespi para que se entrevistaran con los señores Segura, Bonnin y C.º Banco Agrario é Hijos de Sebastián Falconer, para regularizar el abastecimiento de harina en la capital y en los pueblos que la necesitan.

Dió cuenta el Gobernador interino de que le había visitado una Comisión de panaderos, lamentándose de que no se les facilitaba harina suficiente, procedente de la mouturación de trigo mallorquines, y que se les pedía por ella precio superior al de tasa.

Se acordó manifestar á dichos industriales que según la autorización dada por el Gobernador podrán mouturar los trigos que tenían comprados á mayor precio y vender sus harinas á mayor precio que el de tasa, en relación con el trigo, pero que en vista de su demanda por la tarde una Comisión del Sindicato se reunirá con otra de almacenistas para centralizar las compras, evitando la competencia y por tanto la alteración del precio volviendo al de la tasa convenida.

Se acordó nombrar representante del Sindicato en Santa Eugenia, á don Miguel Coli; en Alcudia, á don José Puig; en Campanet, á don Miguel Mascaró Bonassar, y en Búger, á don Gabriel Capó.

Se acordó que el Gobernador reúna á los alcaldes de los pueblos productores de trigo con el fin de que den facilidades para la salida del mismo.

Se acordó autorizar la reapertura de la Cuartera de Sineu y que todo el trigo que se presente sea fiscalizado por el Delegado del Sindicato en dicho pueblo, destinando el 50 por 100 al consumo de aquel término municipal y el otro 50 por 100 para los pueblos necesitados de aquel grano, con el bien entendido que todo aquel trigo debe ser de la cosecha cogida en el término municipal.

Se acordó hacer público que el Sindicato pueda hacerse cargo de todas las partidas que se presenten, distribuyéndolo en la forma que estime conveniente.

Se acordó, dada la angustiosa situación de algunos pueblos donde no existe trigo para sus más apremiantes necesidades, que si, en el término de 15 días no ofrecen las comarcas productoras el suficiente trigo para el momentáneo abastecimiento, se aplicará la ley procediendo á su incautación

# BAÑERAS completas A 50 PESETAS

Depósitos de Cemento Armado para Agua, Aceite y Vino. Materiales de Construcción de todas clases.

SEBASTIAN PIZÁ

Morey, 16, Palma de Mallorca

## Crédito Balear

SEGUIMOS ADMITIENDO

### Valores extranjeros

Para el Timbrado y Estampillado

(Los títulos que se presenten antes del día 20 del corriente, beneficia rán de la escala antigua de la Ley del Timbre).

# HOY MISMO

pida Vd. en cualquiera de los establecimientos citados al final, una bolsita de los LITINOIDES SERRA, que le será entregada gratuitamente presentando este anuncio. Vacíe el contenido de la misma en un litro de agua, á ser posible hervida, y al instante tendrá Vd. una botella de sabrosísima agua de mesa, gaseosa y litinada, á propósito para combatir dispepsias, mal de piedra, reumatismo, afecciones del hígado y riñones, etc.

## Pídanse LOS AZULES

Centro Farmacéutico, Habana, 54; Viuda Forteza, Bolsería, 1; Suc. de Boscana, Plaza Cort, 8; Vda. José Juan, Marina, 20; Juan Valenzuela, Plaza Cuartera, 10.

al precio de 44 pesetas los 100 kilogramos.

Por último se acordó nombrar representante del Sindicato en Esporlas á don Clemente Verdager.

Y se levantó la sesión.

#### Envío de harina

Ayer tarde recibió el señor Roca de Toghres un telegrama del Gobernador civil don Ubaldo de Rivas participándole que á bordo del «Jaime I» llegarán el sábado próximo á esta ciudad «Luisa» 300 y que después vendrán otras partidas.

Ayer el vapor rápido, con forme se esperaba, condujo trescientos sacos de harina de Barcelona.

#### Reunión particular

Ayer tarde se reunieron los comisionados del Sindicato con los comerciantes señores Bonnin, Falconer y Director del Banco Agrario empezando los trabajos para regularizar el abastecimiento de harinas en la capital y los pueblos.

No se tomó ningún acuerdo, conviniéndose en reunirse nuevamente en la tarde de hoy.

#### Felicitación

El teniente de Alcalde señor Barceló y Mir remitió ayer al Gobernador civil de la provincia don Ubaldo de Rivas el siguiente telegrama:

«Enterado de las gestiones suyas para el abastecimiento de harinas, le felicito por el éxito obtenido, rogán-

dole haga cuanto preda aumentar envíos suficientes para conjurar el peligro de la escasez».

#### Embarque

Anoche fueron embarcadas para Barcelona, en el «Rey Jaime I», cinco cajas de langostas y cuarenta y cinco de conjes.

### De Buñola

Programa de los festejos que durante los días 20, 21 y 22 del corriente mes va á celebrar este pueblo en honor de su Patrón San Mateo.

Día 20.—A las veinte, solemnes completas en la Iglesia parroquial. A las veinte y una iluminación general y entrada en la población de la banda municipal de Palma, cuñas y concierto musical en la plaza de la Constitución, con suelta de globos grotescos y disparo de cohetes voladores.

Día 21.—A las siete diana por la ciudad banda, que recorrerá las calles principales de la población. A las diez, oficios solemnes, en los que se cantará la misa de Angelis á tres voces y multitudinario coro que alternará con el pueblo; cuando el panegírico del Santo á cargo del orador sagrado y Catedrático de este Seminario Conciliar don Nicolás Sagase. Acabado el Oficio, tendrá lugar un refresco en la Casa Consistorial. A las quince vísperas y solemne procesión á la que asistirán las autoridades. A las diez y siete, carreras de hombres y niños, con diversos premios para los vencedores, habiendo uno especial para los corredores forasteros. A las diez y nueve Concierto en la plaza de la Constitución y baile al estilo del país. A las veinte y tres disparo de fuegos artificiales á cargo del popular y afamado pirotécnico don Anronio Fontera.

Día 22.—El programa de este día, con muy pocas variantes es el mismo del anterior.

Se advierte que, para comodidad de los

forasteros, el domingo 22 á las veinte y cuatro saldrá un tren especial para Palma y otro para Sóller á la una de la madrugada.

### Cuestiones obreras

Los cortidores

Conforme adelantamos, anteanoche quedó solucionada la huelga de cortidores.

Como quiera que la mayoría de los obreros si bien tenían noticia de la solución del conflicto desconocían los detalles tampoco acudieron ayer al trabajo.

Ayer por la mañana á las diez celebraron los obreros huelguistas una reunión en el local de la Casa del Pueblo, en la que el señor Bisbal les dió cuenta detallada de sus gestiones, explicándoles las bases convenidas con las que se mostraron todos conformes.

En su consecuencia, hoy jueves se reanudará el trabajo repartiendo cada patrono el trabajo equitativamente entre sus obreros interin se formaliza el funcionamiento de las tareas en dicha industria, quedando exceptuados de esta condición los señores Gil y Castell que readmitirán de momento el personal que puedan, dadas las obras de reforma que están practicando.

Ayer, el Gobernador civil interino de la provincia puso expresivas comunicaciones al Alcalde accidental señor Barceló y Gaimari, al Teniente de Alcalde señor Rosselló y al concejal señor Bisbal, agradeciéndoles su eficaz intervención en la solución de la huelga de cortidores.

Anoche recibimos de la Federación de Sociedades Obreras la siguiente carta:

«Señor Director de LA ALMUDAINA. Muy señor nuestro: Tenemos el gusto de notificarle que en reunión de Juntas Directivas celebrada hoy en la «Casa del Pueblo» se acordó en vista de la aptitud adoptada por los fabricantes de cortidos señor Gil y Castell, en la solución dada á la huelga de dicho gremio, dejar en suspenso el acuerdo de declarar el paro general hasta y cuando se vea el cumplimiento de lo estipulado.

Gracias mil señor Director y mande de S. S., Antonio Vallis (Secretario). Palma 18 Septiembre 1918.»

### La zona franca

Ayer al mediodía se reunieron en la Diputación los señores don Jerónimo Pou, don Bernardo Amer, don Juan Valenzuela, don José Socias, don Luis Alemany, don Antonio Rosselló y don Miguel Salom que forman parte de la Comisión de representantes de fuerzas vivas del país que viene ocupándose del establecimiento de la Zona franca en nuestro puerto; habiéndose acordado por unanimidad que la conferencia de vulgarización sobre la materia ha de pronunciarse don Luis Alemany tenga lugar el próximo domingo día 22 á las 11 en el Palacio de la Diputación, cuyo acto será público y al que desde luego queda invitada la prensa, como igualmente se convino que los Presidentes de las distintas Sociedades que forman parte de la Comisión interesen de los respectivos socios su asistencia á dicho acto.

Se enteró la Comisión de que estaba procediéndose á imprimir un folleto que contendrá dicha conferencia, acordándose repartirlo profusamente á fin de conseguir la mayor divulgación de la materia que contiene. Cambiadas impresiones sobre la

marcha de la Comisión á Madrid se convino supeditarla á la fecha que el Gobierno señale para la apertura de las Cortes.



«La Ven de Catalunya» inserta algunos párrafos del artículo que, en LA ALMUDAINA, publicó nuestra distinguida colaboradora la ilustrada Profesora de esta Escuela Normal de Maestras señorita Rosa Roig, acerca del «Instituto de Cultura i Biblioteca Popular per a la dona» y de su Presidenta la señora Bonnemaison, viuda de Verdager.

El colega catalán tiene para la señorita Roig y para su obra palabras de elogio.

Ha sido destinado á prestar sus servicios en la Central de Telégrafos de Lérida nuestro patrono el joven oficial don Francisco Rosselló Abudo.

Anoche en el rápido salió para Barcelona, para tomar parte en los próximos exámenes de ampliación mercantil, el joven don Tomás Henales, hijo de nuestro amigo el Depositario de los fondos de este Ayuntamiento don Antonio.

En el vapor «Rey Jaime I», regresó ayer de Barcelona el M. I. don Buenaventura Barceló, canónigo de esta Santa Iglesia Catedral.

En el vapor rápido, llegó ayer de Barcelona el Marqués de Arriñay.

En el vapor «Rey Jaime I» llegaron ayer de Barcelona don Manuel Nicolau, don Conrado Llorens y señora, don Guillermo Font y señora, don Pedro Rosselló, don Leandro Ximenes, don Francisco Terrés, don Jaime Durán, don Juan Aguiló, don Bartolomé Oliver, don Juan Muntaner, don Manuel Lapuente y señora, don Antonio Morell, don Miguel Martí, don Felipe Casas, don Domingo Oliva, don José Monserrat, don Francisco García, don Gabriel Casals, don Ignacio Pomar y don Esteban Rodríguez.

Para esta mañana, á las doce, tiene anunciada el Nurcio de S. S. Monseñor Ragonés su visita oficial al Ayuntamiento de esta ciudad.

Anoche embarcaron, en el «Rey Jaime I», para Barcelona don Gabriel Estelrich, don Joaquín Aguiló y don Feliciano Fuster; don Francisco Vives, don Francisco Blanquells, don Juan Peris; doña María Labrador y don Jorge y doña Angela Andreu; don Bartolomé Casanovas, don Rafael Ignacio Cortés, don Pedro Antonio Rullán, don Jaime Muntaner, don Mariano Oleza y don Amadeo Peremateu.

En el rápido, embarcó ayer para Barcelona el médico militar don José Martí Ventosa.

También salió en dicho buque el Comisario de Guerra don José M.º Rais.

Después de permanecer unos días al lado de su familia, regresó ayer á la ciudad condal, en el «Rey Jaime I», nuestro distinguido amigo el joven ingeniero don Pedro Garau Tornabells.

Salió para Barcelona, en el rápido, el Administrador de la Aduana de esta ciudad don Enrique Alabern.

En el mismo buque embarcó el capitán de infantería don Rafael Lacy.

Después de pasar la temporada de verano en Mallorca, regresó ayer á Barcelona el ex-concejal y exvocal de la «Isleña» don Baltasar Valentí.

También embarcó, en el «Rey Jaime I», para Barcelona el Jefe de Policía de esta capital don Ramón Blanco.

Anoche regresó á Barcelona, en el rápido, nuestro distinguido amigo el ilustrado arquitecto catalán don Miguel Madorell; después de permanecer algunos días en Palma y dejando totalmente terminadas las obras del

expléndido edificio del «Círculo Mallorquín», por él proyectado y bajo su dirección construido.

### Crónica de Sports

Ciclismo.—Llegada de Durán

En el vapor rápido de ayer mañana llegó a Palma el avezado entrenador motorista Jaime Durán.

En el muelle le esperaron buen número de aficionados al ciclismo.

Durán comenzó sus entrenos ayer tarde, ensayando la moto que ha de emplear para la carrera del campeonato de España.

Hoy continuarán los entrenos, habiendo ya los tres equipos en la pista. La lucha se presenta reñida, tal vez como ningún año.

### CULTOS

Para hoy

Juicio de Cuarenta Horas

Concluyen en la iglesia de la Hermandad de San Francisco dedicadas á la Impresión de las Llagas del Seráfico Patriarca: Exposición á las siete; á las diez Tercia y Misa mayor; por la tarde á las cuatro y media actos de coro; á las siete rezo de la Corona, Trisagio cantado, sermón por el Reverendo P. Mateo Amorós, T. O. R., Adoración de las Sagradas Llagas, procesión por el interior del Claustro, Te Deum y reserva de S. D. M.

Visita á la Cerva de María

A Nuestra Señora de Lluch en San Nicolás.

Para mañana

Juicio de Cuarenta Horas

Empiezan en Sta. Clara dedicadas á Sta. Catalina, virgen y mártir: Exposición á las siete y media; á las diez Misa cantada; al anochecer rezo de la Corona, meditación, estación y reserva de S. D. M.

Otras funciones

En el Socorro, los días 20, 21 y 22, al anochecer, se hará un devoto Triduo al glorioso Sto. Tomás de Villanueva, Padre de los pobres.

Visita á la Cerva de María

A la Divina Pastora en las Capuchinas.

### Sociedades y Corporaciones

Sociedad de Alumbrado por Gas

Habiendo acordado la Junta de Gobierno poner en circulación la segunda emisión de acciones, que previenen los Estatutos de la Sociedad, se pone en conocimiento de los señores accionistas, que durante todo el mes de Septiembre, podrán enviar á las oficinas de esta Sociedad su nota de suscripción, por igual número de acciones, como máximo que en la actualidad posean y pasado dicho plazo, se entenderá que los señores accionistas que no hayan pasado el aviso, renuncian á la suscripción de las nuevas acciones disponiendo la Junta de ellas, en la forma que acuerde.

El pago de la nueva emisión, se efectuará durante el próximo mes de Octubre Palma 2 Septiembre 1918.—P. A. de la J. de G.; El Vocal Secretario, Manuel Fuster.

### Academia politecnica

SANCHO-ESTELRICH

Sección de Aduanas. Preparación completa para el ingreso en el Cuerpo de Aduanas con 3000 pesetas de sueldo, por los Sres. Frontera, Jerez y Planas, del citado Cuerpo pericial Calle Serra, n.º 11.

### Muchacho para recados, bien educado, se necesita.

Razón «Casa Anunciadora», Palacio, 8

### CINE MODERNO

Completamente ventilado HOY DIA DE MODA

A las seis y media tarde: Estreno de la extraordinaria película en un prólogo y 4 partes titulada LA SENORITA DEL ARPA por la bella actriz ELVIRA RAEDERL y una cómic L. K. O. en 2 partes

Lunes 30 Grandioso acontecimiento LOS RATONES GRISSES por E. GHIONE y ZA LA VIE.

Muchacho para tienda se necesita de 16 á 17 años, que sepa leer y escribir. Razón «Casa Anunciadora», Palacio, 8

Para excursiones á alquiler, se ofrece caballo y carrerón de cuatro asientos. Precios convencionales. Calle San Bartolomé, 41

### ESCUELA MODELO

1.ª enseñanza, Bachillerato, Magisterio, Comercio e Idiomas. Preparación para ingreso en el Cuerpo Auxiliar del «Inbend».

NOTA: Este Colegio, no registró ninguna suspensión entre sus 22 alumnos, presentados á examen en el Instituto y Escuela Normal de Maestros de Baleares. Calle Valero, n.º 2, bajos, (Esquina calle Brossa).

### CINE NUEVO

Instalado al aire libre—Sindicato, 209 DE 3 A 12 NOCHE

Hoy último día de la temporada. Grandioso Estreno de la última jornada de la serie EL MISTERIO DE LOS MONFLEURI

Completará el programa la chistósima película cómica PEPIN VA AL CLUB

PRECIOS: PREFERENCIA. 0'20 PUBLICO . . . 0'10

Sábado y Domingo Dos grandes bailes de salón.

### Sobre la educación de la mujer

Notas pedagógicas de ING. dedicadas á las ALUMNANAS de la ESCUELA NORMAL.

De venta en todas las librerías 20 p.º de descuento para las Señoras Maestras y alumnas.

### Academia SAIZ

Carreras militares

Palmas, 105, 2.º

### AVIS

Le Consul de France á Palma invite les jeunes Français nés en 1900 á se présenter, sans retard, au V. Consulat de France.

### Cáscara verde de Almendra

Se compra pagándola á buenos precios. Diríjase Conquistador, 23, (Carbonería).

### Obreros herreros

Se necesitan en el taller de Antonio Bibiloni, Avenida de Alejandro Rosselló, 19.

Tornero mecánico, se necesita. Informes «Casa Anunciadora»

# TELEGRAMAS

### La nota de Austria

Madrid 17 á las 17

Opiniones de la prensa madrileña

«El Universo» califica de labor desastrosa la que realizan algunos elementos cuando han tenido la noticia de la proposición de paz de Austria Hungría.

Dice que esta proposición debió acogerse con simpatía y respecto.

En cuanto á los católicos, habiendo sido enviada la nota al Papa, la prudencia aconseja no prejuzgar esta cuestión sin esperar el curso que dé; el Santo Padre á tan importante proposición.

«El País» dice que es bien distinto proponer la paz separada á la celebración de un país neutral de un congreso de naciones.

Mientras no desaparezca la posibilidad de nuevas contiendas arrolladoras, nadie debe anhelar la paz que sería ficticia.

«La Nación» considera que la paz de Austria Hungría ha surgido de entre la catástrofe europea como señal de todos los anhelos pacifistas de los beligerantes que ven el correr de su vida detenido.

El pensamiento del aniquilamiento

del adversario sería una prueba de ofuscación de gravedad sin límites.

«El Debate» dice que la nota de Austria merece detenido examen, pues está redactada en términos de sensatez y serenidad admirables.

Por humanidad hay que acoger y apoyar cuanto tienda á que la guerra concluya y también por patriotismo, pues la carencia de las subsistencias ha hecho imposible la vida de la mayoría de los españoles.

La prensa que comenta hostilmente cualquier excitación de paz que viene de los países centrales, realiza una labor antipatriótica.

«El Liberal» declara que la palabra paz le seduce, como á todo ser humano y racional; pero considera que la actual proposición de Austria es de una paz ficticia, pues no concreta ni desvanece la posibilidad de que vuelvan á surgir nuevas contiendas que enriquezcan y atropellen el derecho humano.

Las cancillerías no son bastantes para procurar la seguridad de que las condiciones de paz se cumplan. Se necesita que en lo sucesivo ninguna nación sea tan fuerte, poderosa e irrespetuosa con los principios jurídicos y legales, que pueda hacer frente á todas las demás para proclamar su jericeto.

Esos gigantes hay que achicarlos.

Hablando del rumor de otra nota dirigida por Alemania á Bélgica, ofreciéndola su independencia, dice «El Liberal» que lo que Alemania intenta es abandonar el territorio belga antes de que sea obligada por la fuerza y para obtener un tratado que prohíba la entrada en Bélgica de los aliados y sus aviones, protegiendo así el frente alemán.

Lo que dice Pall Mall Gazette

Londres.—Pall Mall Gazette al tratar de la nota de Austria, dice:

«La nación que exterminó el tercio de la población de Serbia y que hace poco prometió á sus tropas orgías en tierra italiana, no podrá preparar el camino de la paz si no cambia de rumbo.»

Si Austria quiere la paz puede obtenerla separándose de Alemania, retirando sus divisiones del frente occidental y devolviendo los territorios anexionados á costa de Rumania y abriendo negociaciones directas con los aliados.

Mientras no se libere del dominio alemán no podrá tener en nosotros discusiones confidenciales».

Madrid 17 á las 23'30

Lo que dice la prensa inglesa

Londres.—La Prensa inglesa estima la nota de Austria como una muestra de prudencia, y es un momento en

que no están sujetas á discusión, sino que tienen simplemente que acatarse ó rechazarse.

Discurso de Balfour sobre la nota de Austria

Londres.—Mr. Balfour en el lunch ofrecido á los delegados de la Prensa pronunció un discurso.

Tratando de la nota de Austria dijo, que honradamente hablando en las proposiciones austriacas no hay la menor esperanza de poder llegar á la paz, que no sería paz, sino una tregua.

Las condiciones que hoy prevalecen no pueden servir para entablar negociaciones. Las indicaciones que se consiguan en la nota no pueden constituir una base para llegar á aquellas.

Durante los cuatro años de guerra los alemanes, ni por medio de su gobierno, ni por algún miembro suyo, han hecho nada que pueda llamarse proposición de paz.

Hay numerosas cuestiones que zanjar relacionadas con la paz, acerca de las cuales sería inestimable toda conversación, pero antes de llegar á esto hay más importantes asuntos de que tratar.

Antes de la Nota austriaca el Vicecanciller alemán negaba explícitamente la restauración e indemnización de Bélgica aunque sugiriendo la independencia condicional por Alemania.

Alemania que ha sacado del Gobierno maximalista, 300 millones de libras esterlinas; como compensación no ofrece un solo céntimo á Bélgica.

Si esto es la opinión del Gobierno no podrá haber combinación, ni tampoco puede solucionar, conversación alguna, las diferencias de opinión entre nosotros y los alemanes sobre las colonias alemanas, Alsacia y Lorena, Polonia y Rumanía.

Terminó diciendo: Creo por tanto que la proposición austriaca no tendrá resultado alguno.

En Roma la nota es acogida con indiferencia

Roma.—La Nota austriaca ha sido acogida en esta capital con indiferencia.

La Prensa cree que es una maniobra alemana encaminada á confundir á los aliados.

Nota que el Ministro de Estado austriaco envió al Ministro apostólico

Viena.—El Ministro de Estado en vió el 14 de los corrientes al Ministro apostólico la siguiente nota: Cuatro años de lucha sin precedentes, sacrificios sin fin, que asola á Europa, no ha podido conducir la decisión que ha guiado siempre el espíritu de la conciliación imperial y real de gestionar

cerca de los beligerantes una invitación para preparar el cambio de puntos de vista confidencialmente y sin compromiso para una paz honrosa para todos.

El Gobierno recuerda con gratitud la conmovedora llamada que el Papa dirigió el pasado año á los beligerantes exhortándoles á la reconciliación y que vuelvan á servirse como hermanos.

Es seguro que el Santo Padre desea ardientemente que el bienestar y la paz vuelva pronto á la humanidad doliente.

Esperamos firmemente que estará dispuesto á apoyar con simpatía nuestra gestión acompañándola con la influencia moral que ejerce en el mundo.

Madrid 17 á las 24

Información que publica la prensa austriaca sobre la nota

Viena.—La prensa otorgándola de muy buen origen publica la siguiente información sobre el punto de vista de los círculos alemanes:

Que la nota parte exclusivamente de Austria se explica por las razones que se detallan en la misma siendo un acto espontáneo suyo de acuerdo, sin embargo con el Gabinete de Berlín.

Disto mucho de ser un ataque contra las relaciones amistosas y cordiales de Austria y Alemania, sino que

sin perjudicar la alianza generosa... Se elogia calurosamente a Alemania...

Madrid 18 a las 5

Examen de la nota austriaca Nauen.—Dice la Agencia Renter...

La prensa vienesa se muestra reservada sobre la posibilidad de éxito de la nota pacifista.

Manifestación del Secretario yanqui sobre la nota austriaca

Londres.—El secretario de Estado yanqui ha declarado lo siguiente: El presidente de la República Mr. Wilson...

El gobierno de los Estados Unidos manifiesta que no hay más que una contestación que oponer a la idea sugerida por Austria...

Barcelona 18 a las 23

Contestación de los Estados Unidos a la Nota New York.—El Ministro de Estado...

Estoy autorizado por el Presidente M. Wilson para dar la respuesta del Gobierno yanqui a la nota austriaca...

El Gobierno de los Estados Unidos considera que no hay más que una sola réplica a lo sugerido por el Gobierno imperial de Austria.

Comentario de 'The Times' Londres.—'The Times', comentando la nota de Austria sobre la paz...

La guerra mundial

Madrid 17 a las 17

Comunicado francés Paris.—Parte oficial: Al N. del Aisne actividad de ambas artillerías.

En la Champagne las tropas francesas ejecutaron un golpe de mano haciendo prisioneros al Oeste de Maisons de Champagne.

Comunicado alemán Nauen.—El comunicado de las tres de la tarde dice: En Flandes viva actividad de patrullas.

Comunicado francés Paris.—Oficial. Al Oeste de San Quintín progresamos en la región de Hoenon...

Comunicado austriaco Viena.—Dice un comunicado oficial: En la región Mori y en el monte Cimone rechazamos al enemigo.

Comunicado austriaco Viena.—Dice un parte oficial de Albaina que nos apoderamos de las montañas de Toser de 2 400 metros de altura.

Comunicado inglés Londres.—Comunica un parte oficial que progresamos al noroeste de San Quintín conquistando un puesto alemán.

En la cota Lorraine, cerca de San Hilaire y al O. de Jonville llevamos a cabo felices operaciones.

El gobierno siberiano El Gobierno siberiano publicó un decreto restableciendo el servicio militar en la región del Norte...

Comunicado francés Paris.—Dice un comunicado oficial que en el norte del Aisne hubo actividad de artillería.

Reunión del Parlamento austriaco.—Gobierno húngaro inseguro

Berna.—Parece que el Parlamento austriaco se reunirá en Octubre. Se añade que la situación del Ministerio húngaro es inseguro...

Comunicado alemán Berlín.—Un comunicado oficial dice que en Ipres se han malogrado los ataques enemigos...

En el Canal de Havricourt hubo fuego de artillería sin acciones de Infantería.

En la Champagne rechazamos un avance nocturno en la cota Raine Saint Hilaire y Juville.

Comunicado alemán Berlín.—Un comunicado oficial dice que en Ipres se han malogrado los ataques enemigos...

En la Champagne rechazamos un avance nocturno en la cota Raine Saint Hilaire y Juville.

Comunicado austriaco Viena.—Dice un comunicado oficial: En la región Mori y en el monte Cimone rechazamos al enemigo.

Comunicado austriaco Viena.—Dice un comunicado oficial: En la región Mori y en el monte Cimone rechazamos al enemigo.

Comunicado austriaco Viena.—Dice un comunicado oficial: En la región Mori y en el monte Cimone rechazamos al enemigo.

Comunicado austriaco Viena.—Dice un comunicado oficial: En la región Mori y en el monte Cimone rechazamos al enemigo.

Comunicado austriaco Viena.—Dice un comunicado oficial: En la región Mori y en el monte Cimone rechazamos al enemigo.

Comunicado austriaco Viena.—Dice un comunicado oficial: En la región Mori y en el monte Cimone rechazamos al enemigo.

Comunicado austriaco Viena.—Dice un comunicado oficial: En la región Mori y en el monte Cimone rechazamos al enemigo.

Comunicado austriaco Viena.—Dice un comunicado oficial: En la región Mori y en el monte Cimone rechazamos al enemigo.

Comunicado austriaco Viena.—Dice un comunicado oficial: En la región Mori y en el monte Cimone rechazamos al enemigo.

Comunicado austriaco Viena.—Dice un comunicado oficial: En la región Mori y en el monte Cimone rechazamos al enemigo.

Comunicado austriaco Viena.—Dice un comunicado oficial: En la región Mori y en el monte Cimone rechazamos al enemigo.

Comunicado austriaco Viena.—Dice un comunicado oficial: En la región Mori y en el monte Cimone rechazamos al enemigo.

Comunicado austriaco Viena.—Dice un comunicado oficial: En la región Mori y en el monte Cimone rechazamos al enemigo.

Comunicado austriaco Viena.—Dice un comunicado oficial: En la región Mori y en el monte Cimone rechazamos al enemigo.

Comunicado alemán Berlín.—Según participa un despacho oficial entre Ailette y el Aisne fracasaron los ataques enemigos.

Congreso socialista Paris.—En la última sesión del Congreso socialista del departamento del Sena, Sembat defendió una moción centralista.

Telegramas de Barcelona Barcelona 18 a las 23 El Japón reconoce a los checoslovacos

Tokio.—El Gobierno japonés ha declarado que considera a los checoslovacos como una nación beligerante aliada.

¿Quien es el vencedor? Zurich.—El diario ruso 'Pravda', órgano de los 'soviets', dice que en un encuentro entre las tropas maximistas y las fuerzas franco-anglo-americanas éstas han sido derrotadas...

Un espiá detenido Paris.—En un 'music hall', ha sido detenido un sujeto que vestía uniforme de oficial de zuavos...

Oposición al proyecto Rey de Finlandia Zurich.—Dicen de Helsingfors que en Finlandia se nota bastante oposición a la designación del Gran Duque de Hesse para Rey de Finlandia.

Nuevo ejército cosaco Stokolmo.—El general Semenov, jefe de los cosacos que operan en Siberia contra los bolcheviki, está organizando un nuevo ejército cosaco en las regiones de Amur y Transbaikal.

Protesta contra las detenciones en masa Basilea.—De Moscu dicen que los Ministros de Holanda y Suiza en aquella capital, en nombre de los demás Ministros de naciones neutrales, han protestado de las detenciones en masa ordenadas por los 'soviets'.

El Rey de Sajonia en Sofia Sofia.—Ha llegado a esta capital el Rey de Sajonia.

El Gobierno de Arkangel se disuelve Stokolmo.—El Gobierno de Arkangel se ha disuelto, por considerar que no era necesario dada la poca extensión del territorio.

Las víctimas de los 'goths' Paris.—El último raid de 'goths' sobre esta ciudad produjo tres muertos y catorce heridos.

El Sultán a Viena Viena.—Es esperada en esta ciudad el Sultán de Turquía.

Vapor petrolero hundido Nueva York.—El vapor petrolero 'panke 'Fredevicksh' ha sido hundido por un submarino alemán...

Consejo de Ministros Madrid 17 a las 17 A la entrada.—Lo que dicen los ministros

A las cinco quedó reunido el Consejo de ministros en la Presidencia. Los periodistas se quejaron al señor Maura de la forma desigual como se ejerce la censura...

El señor Maura dijo que ignoraba tales hechos y que los pondría en conocimiento del ministro de la Gobernación.

También se le dijo que la censura había impedido publicar el nombramiento del embajador señor Piña para el Vaticano.

El señor Maura: ¿El nombramiento de Papa ó de qué? —Eso usted lo sabrá mejor.

—Yo, nada sé. ¡Se dicen tantas cosas!

Añadió que el Rey ha firmado un decreto confirmando al señor Montes Jovellar en el cargo de subsecretario de Abastecimientos.

El señor Ventosa fué preguntado por los periodistas acerca del rumor de que el gobernador de Madrid había dimitido.

Contestó que el rumor era fantástico y que la entrevista que había tenido con el señor López Ballesteros había sido afectuosísima.

Añadió que ha firmado una resolución referente a la restricción en el consumo de fluido eléctrico...

El señor García Prieto prometió enterarse de como se ejerce la censura.

Respecto a la gripe dijo que aumenta en algunas localidades, revisiendo caracteres graves y atacando a individuos que antes no la sufrían.

Declaró que, según la opinión de los médicos, la sequía ha sido causa de la epidemia.

El general Marina declaró que aumenta en todas las regiones, excepto en la quinta, el número de soldados atacados de gripe...

Añadió que se ha comprobado que han traído la epidemia a los cuarteles los licenciados del cupo de instrucción, que han regresado de sus pueblos.

El conde de Romanones nos dijo que había recibido a una numerosa comisión de pescadores de Huelva, que le enteraron de los enormes perjuicios que les causan las prohibiciones de Portugal...

Dijeron que estaban dispuestos a suspender los trabajos de pesca y salazones, lo cual supondría el paro de 9 000 obreros.

El conde de Romanones les contestó que sería su mejor abogado y que influiría en su favor cerca del Gobierno.

Política Madrid 17 a las 17 Asamblea reformista

Se ha celebrado en Oviedo la anunciada asamblea reformista. En ella don Melquídez Alvarez dijo:

No somos un partido obrero, ni nos identificamos con el socialismo, ni somos un partido burgués que quiere gobernar para imponer pacíficamente el triunfo de los ideales democráticos.

Ampliación del Consejo de ministros Fueron unánimes los acuerdos adoptados sobre la ley de funcionarios de estado.

Se trató la cuestión internacional suspendiendo el examen de la misma para esperar la información que se recibe del ministerio de jornada.

Se cree que obra en poder del Gobierno la nota de Austria Hungría. Se examinó luego el plan económico del señor Gonzalez Besada acordando continuar mañana su estudio.

Maura en Palacio El señor Maura estuvo por la mañana en Palacio despachando con Su Majestad el Rey.

El general señor Garcia Vivar El general señor Garcia Vivar ha desmentido la noticia publicada por algunos periódicos de que se proponga ingresar en el partido republicano.

Manifestaciones de Dato Madrid 18 a las 17 Desmintiendo los rumores de cólera.—La cuestión de los empleados.—Sobre la nota de Austria

El señor Dato recibió a los periodistas, desmintiendo los rumores circulados acerca de la existencia en San Sebastián de algunos casos de cólera; lo que existe únicamente es alguna preocupación por la epidemia que existe en el Mediodía de Francia...

D. BERNARDINO BERCIAL OMAR Comandante de Infantería retirado, Caballero Placa de San Hermenegildo HA FALLECIDO ESTA MADRUGADA DESPUES DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS Q. E. S. G. H.

Consejo, ha dicho, que han terminado por su parte los asuntos internacionales.

Ahora, ha añadido, nos dedicaremos a estudiar los proyectos de ley relacionados con los presupuestos.

Los periodistas le dijeron que ha producido disgusto entre los empleados el señalar las horas de oficina por la mañana y por la tarde...

Con respecto a la nota de Austria, ha dicho que el Gobierno no tenía más conocimiento de ella que lo dicho por nuestro Embajador en Viena.

Ignora si será comunicada a los países neutrales.

Madrid 18 a las 17 Interior 79 75 Interior fin de mes 00 00 Amortizable 5 p 97 65 Amortizable nuevo 88 10 Banco de España 505 00 Compañía Tabacalera 318 00 Francos 80 10 Libras 20 93 Exterior 96 70

Madrid 17 a las 17 Generales a la reserva Se asegura que en la próxima firma que el ministro de la Guerra someterá al Rey, además de los muchos mandos que actualmente hallanse vacantes...

También es probable que figuren en la combinación los capitanes generales de la segunda región y de Baleares.

El tifus en La Granja El subsecretario de Gobernación ha manifestado que en el cuartel donde están alojados los reclutas en La Granja, se presentó ayer una epidemia que atacó a gran número de individuos.

En los primeros momentos se creyó fuera la gripe.

Sin embargo, al ver que de cuarenta atacados fallecieron tres en pocas horas la alarma que se produjo fué extraordinaria.

El ministro de la Gobernación, en cuanto tuvo conocimiento del hecho, ordenó que se reuniera la Junta provincial de Sanidad para tomar acuerdos, como así lo hizo a las doce de la noche.

La Junta se trasladó al real sitio en automóvil.

El ministro ordenó que los médicos de Segovia bajaran a La Granja a ayudar a la Junta.

Después de reconocer los cadáveres de los atacados y examinar las deyecciones de los enfermos los médicos convinieron en que se trataba de fiebre tifoidea y adoptaron en su consecuencia las medidas oportunas para evitar la propagación.

Rastricciones del fluido eléctrico Desde el día 19 regirán en Madrid las restricciones en el fluido eléctrico cortándose a las 7, 9, 12 y los días festivos a las 7 y a las 11.

En los cafés y en los casinos se apagarán los lunes a la una y media, en los teatros a las 12 y media.

Los tranvías dejarán de circular a las 2 de la madrugada.

Huelgas Comunican de Zaragoza que huelgan los ebanistas y sus similares de Medina del Campo.

Soldados atacados de gripe En el cuartel de San Ildefonso hay 132 atacados de gripe. En el hospital hay dos enfermos graves y ocho sospechosos.

La enfermedad reinante Dicen de Málaga que se han presentado casos de gripe en la guarnición de carácter benigno.

Aumentan los atacados de gripe en la guarnición de Madrid. En el hospital militar han ingresado hoy 100 individuos.

Ventosa prohibirá la exportación de piensos El ministro de Abastecimientos señor Ventosa nos ha dicho a los periodistas que tiene el propósito de prohibir la exportación de los alimentos y piensos.

Incendio Anoche se declaró un incendio en un almacén de cereales y comestibles de Serra hermanos, situado en el paseo del Cementerio.

Regreso Ha regresado de Mahón, terminado el permiso de que disfrutaba, el capitán de Infantería don Rafael Tobuena.

Fiesta de precepto, el 24 Mañana el Boletín Oficial Eclesiástico de esta diócesis publicará un decreto declarando fiesta de precepto el día 24, festividad de la Merced.

El próximo acto catalanista Al acto político en que hablarán los Ministros señores Cambó y Ventosa, a fines de mes, con motivo de la colocación del retrato de Prat de la Riba en el salón de la Liga Regionalista, solo se permitirá la entrada a los socios de la Liga, pues la Junta Directiva de la misma ha tenido en cuenta las dificultades y las molestias que se producen con la aglomeración de gente y más con el actual tiempo caluroso.

Se reanuda el trabajo Hoy en los talleres 'Vulcano' han reanudado el trabajo todos los obreros.

Rasñol fuera de peligro El pintor-poeta Santiago Rasñol se encuentra ya fuera de peligro.

Los huelguistas ebanistas Anoche, en la calle de Muntaner, al pasar tres ebanistas fueron agredidos a tiros por un grupo de huelguistas, habiendo resultado aquellos ilesos.

Calor Hoy se ha sentido en esta ciudad un calor asfixiante.

Baleares fuera de Baleares de Baleares Madrid 17 a las 17 Mandos militares

En la firma de guerra figuran los Reales decretos nombrando al coronel de Artillería don José María Ragné para el mando de la Comandancia de Menorca.

Un jalmista se hace jesuita El joven orador jalmista don Ramón Puig Ferragut ingresará, en breve, en la Compañía de Jesús.

Gestiones del Gobernador El Gobernador de Baleares señor de Rivas, ha celebrado hoy una nueva conferencia con el de Barcelona señor González Rothwos sobre las subsistencias.

Madrid 18 a las 8 Huelgas Comunican de Zaragoza que huelgan los ebanistas y sus similares de Medina del Campo.

En el hospital hay dos enfermos graves y ocho sospechosos.

Madrid 18 a las 8 Huelgas Comunican de Zaragoza que huelgan los ebanistas y sus similares de Medina del Campo.

En el hospital hay dos enfermos graves y ocho sospechosos.

CORRESPONSAL

# Estómago é Intestinos

## CURACION RADICAL

# GASTROVANADINA A. COQUILLAT

### En todas las Farmacias y Droguerías

¿De dónde llega este poder milagroso?

### EL MUNDO ENTERO QUEDA MARAVILLADO

de las curaciones obtenidas con los milagrosos MEDICAMENTOS

# LAMBER

De fama mundial  
De uso universal

### SIFILIS - VENEREO

Los incurables recuperan la salud. Los médicos observan con estupor la facilidad de cómo estos medicamentos devuelven la salud milagrosamente a todos y quitan tantos enfermos de las garras de la muerte.

En todos los países del mundo, hombres, mujeres y médicos, todos quedan maravillados de las curaciones obtenidas con los «Milagrosos medicamentos Lamber», de composición puramente de hierbas vegetales, que contienen los principios de la vida y la salud.

Un periodista que entrevistó últimamente al Director del «Consultorio Lamber», fué rogado de participar a todos sus lectores enfermos ó habiendo en su familia persona en forma, de escribir para pedirle sus folletos y consultar sus dolencias gratuitamente.

Los CONFITES LAMBER dan á las vías génito urinarias el estado normal, evitando el uso de las peligrosísimas candelillas, quitan y calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar, los únicos que curan radicalmente las estrecheces uretrales, prostatitis, uretitis, ci tíis, catarros de la vejiga, cálculos, incontineneta de orina, flujos blancos de las mujeres, hemorragia (gota militar), etc. Una caja de Confites Lamber en la debida instrucción, 4 pesetas.

El ROOB DEPURATIVO LAMBER, inmejorable reconstituyente antisifilítico y refrescante de la sangre, cura completamente y radi almente la sífilis y todas sus consecuencias, impotencias, dolores de los huesos, adenitis glandulares, manchas de la piel, pérdidas de semen, es. pollucioes, espermatorea, herpesismo, albuminuria, escrófula, linfatismo, linfadenoma, esterilidad neurótica, etc. Un frasco de Roob Depurativo Lamber, con la debida instrucción, 3 pesetas.

Para correspondencia y consultas gratuitas también en por cartas que se contestará seguidamente y con reserva, dirigirse: Medicamentos LAMBER calle Claris, 56.—Barcelona.

Tres virtudes: Confianza, Honradez, Seguridad

Depósito en Palma de Mallorca

## Centro Farmacéutico

LA MEJOR TINTURA PROGRESIVA

# LA FLOR DE ORO

Usando esta privilegiada agua nunca tendrás canas ni serás calvos  
El cabello abundante y hermoso es el mejor atractivo de la mujer

La Flor de Oro es la mejor de todas las tinturas para el cabello y la barba; no mancha el cutis ni ensucia la ropa.  
Esta tintura no contiene nitrato de plata, y con su uso el cabello se conserva siempre fino, brillante y negro.  
Esta tintura se usa sin necesidad de preparación alguna, ni siquiera debe lavarse el cabello, ni antes ni después de la aplicación, aplicándose con un pequeño cepillo, como si fuese bandolina.  
Usando esta agua se cura la caspa, se evita la caída del cabello, se suaviza, se aumenta y se perfuma.  
Es tónica, vigoriza las raíces del cabello y evita todas sus enfermedades. Por eso se usa también como higienista.  
conserva el color primitivo del cabello, ya sea negro ó castaño; el color depende de más ó menos aplicaciones.  
Esta tintura deja el cabello tan hermoso, que no es posible distinguirlo del natural, si su aplicación se hace bien.  
La aplicación de esta tintura es tan fácil y cómoda, que uno solo se basta; por lo que, si se quiere, la persona más tímida ignora el arteficio.  
Con el uso de esta agua se curan y evitan las placas, cesa la caída del cabello y excita su crecimiento, y como el cabello adquiere nuevo vigor, nunca serás calvos.  
Esta agua deben usarla todas las personas que deseen conservar el cabello hermoso y la cabeza sana.  
Es la única tintura que á los cinco minutos de aplicada permite rizarse el cabello y no despidе mal olor; debe usarse como si fuera bandolina.

Las personas de temperamento herpético deben precisamente usar esta agua, si no quieren perjudicar su salud, y logran tener la cabeza sana y limpia con sólo una aplicación cada ocho días; y si á la vez desean teñir el pelo, hágase lo que dice el prospecto que acompaña á la botella.  
De venta: principales perfumerías y droguerías de España y Portugal.

Venta en la Droguería de Palma de Mallorca: Sra. Viuda de José Juan, Marina, 20, 22 y 24.

Un litro de agua mineral por 10 céntimos

GOTA, PIEDRA, CIATICA, REUMATISMOS, ARTRITIS y todas las afecciones del hígado, riñones, vejiga, articulaciones se curan siempre con éxito por los

### Lithinés del D' GUSTIN

Basta disolver en un litro de agua un paquete para obtener en el acto la mejor agua mineral.  
La caja de 12 paquetes, 1.20 Ptas. Depósito: DALMAU OLIVERES, 14, Paseo de la Industria — BARCELONA

**Pérdida** El día 11 del corriente se extravió una burrita algelina, pelo blanco y edad tres años. Se gratificará su devolución en Inca, en casa de Guillermo (a Triquet, tratante de caballerías.

Si quiere obtener **VINOS**

Dulces, Secos, Espumosos, etc.; de gran aroma y fragancia, y con el delicioso sabor de las frutas más exquisitas.  
Emples en la Vinificación, el Concentrado de calidad insuperable

**Acidos de frutas**  
GRAN CREACION DE LA

Internacional Institución Química  
San Felio, 13, 2.º

Pida detalles. Numerosas referencias y toda clase de garantías

**ATENCION**

Ofrezco cajones para h'gos pasos de todos tamaños, á precios sumamente baratos.

Ofrezco también grandes ó pequeñas partidas de chopo y alamo, á 95 pesetas toneladas de 15 centímetros, hasta 40 de diámetro, sobre vagón, Barcelona Puerto.

Ofrezco también para el ramo de ebanistería, maderas aserradas en diferentes escuadrías, clase buena, á precios muy baratos. Para más detalles dirigirse á Magín Prats Calmarí, Comercio, 22, Inca.

Se alquila una cochera en la calle de Moyá. Informarán Troncoso, 1.

**BIBERONES**

18 modelos distintos  
**TETINAS de GOMA**

Más de 70 clases, todas distintas, desde 10 céntimos una.

**CASA CODINA**  
UNION, 8, PALMA

Se vende empaquetador para paja, 150 baías ca. 10 horas. Informes en «La Material», Santa Catalina.

**LIQUIDACION**

de las existencias de la Fábrica de ladrillos hidráulicos de Carlos Jaume, (calle del Socorro, 103), Palma.

**Nodrizas** de 26 años y leche de seis meses, desea criatura para lactar en su casa que la tiene en Portol, calle Oleza, Juan S.rra.

**Motor** Se vende, de diez y ocho caballos de fuerza, con sus aparatos por hacer el gas de leña. Informar «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

**Atención** Compra-venta de botellas y garrafones usados. Frascueta de todas clases. Calle Soledad, 19, Taberna de Can Oliva.

**VAGONETAS**

VIA PORTATIL y toda clase de accesorios sueltos.

**C. H. Pascalls**

Bsllén, 92, Barcelona  
Telegramas Foundry, Barcelona.

**Se necesitan oficiales**

y enseñanzas para la fabricación de alfileres de cabeza de vidrio. Trabajo continuo.  
Razón San Miguel, 5, Merceria.

**Representante**

lo desea Casa mayorista en el ramo de ferreteria. Indispensable conozca el artículo. Escribir indicando referencias del ramo á Num. 1258, Roldós y C.ª, Rambla del Centro, 37, Barcelona.

**SINFINES**

Procedente de una Fábrica de aserrar, se ofrecen un número de sinfiles, sierras para idem y sierras vaiven. Razón «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

**Industria acreditada**

se desea traspasar por retirarse su dueño del negocio. Capital disponible de 16 á 17 mil pesetas. Informes «Casa Anunciadora».

**Se vendería** en Palma, una casa buena para familia acomodada, agua de fuente y de pozo, terrados y jardín; área mil quinientos metros. Informarán calle de Montesión, n.º 37.

**Tienda para alquilar** propia para negocio de importancia. Situación comercial. Razón Sindicato, 60 y Hostales, 89.

**Se desean** vender dos prensas de hierro. Informes «Casa Anunciadora».



## ELIXIR CALLOL

PORQUE DA  
**FUERZA, VIGOR Y JUVENTUD**

y los Médicos le llaman el Remedio de los Débiles

Fórmula Aprobada y Recomendada por la Real Academia de Medicina y Cirujía

DE GUSTO AGRADABLE Y EFECTO RÁPIDO

Cada 6 centesimos vale 1 ERLOL

PROSPECTO EXPLICATIVO

VÍDASE EN FARMACIAS Y DROGUERÍAS

Aunque nada hasta ahora haya aliviado su reumatismo, haga un último ensayo con el

# STROARSIL

## Coll Olivé

Su caso seguramente no será más grave que los muchos considerados perdidos y sin embargo tratados con éxito.



### VICHY CATALAN

Balneario de primer orden.—Temporada de 1.º de Mayo á 30 de Octubre. Montado á la altura de los mejores del extranjero

Situado entre la estación y el pueblo de Caldas de Mañella (Gerona). Teléfono de la red de Gerona combinada con la red de Barcelona.

Distancia de Barcelona: En tren ligero, 2 horas 30 m.; en tren correo 3 horas.

Aguas minero medicinales termales de 60º, alcalinas, bicarbonato sódicas, de fuerte mineralización, son las más aconsejadas por todas las eminencias médicas para la completa curación del reumatismo y artritis en todas sus formas, y de la gota, así como también para combatir las afecciones del estómago é intestinos, los trastornos del hígado y la diabetes.

Administración: RAMBLA DE LAS FLORES, 18, entrepuerto.—BARCELONA



Desde que tu usas, cacho de cielo, la PECA CURA, la Primavera para vestir sus galas toma modelo de tu figura

Jabón, 1'40.—Crema, 3'10.—Polvos, 2'20.—Agua cutánea, 5'50 pesetas.—Agua de Colonia, 3'25, 5, 3 y 14 pesetas según frasco  
Creación Cortés Hermanos, Barcelona

### Depurativo FUSTER

Gran purificador de la sangre

Premiado en las Exposiciones de Paris y Londres

**EL ARTRITISMO** se puede comparar á un árbol que sus ramas son: el reuma, herpes, asma, hemorroides, matriz, flujo blanco, desarreglo menstrual, estómago, estreñimiento, desequilibrio nervioso, colicos nefríticos, (piedras arenillas), hepáticos, obesidad, diabetes sacarina, etc., y todas las enfermedades que reconocen por causa el exceso en la sangre de ácido úrico, úrea y otros venenos.

El DEPURATIVO FUSTER cura todas esas afecciones, porque su acción fisiológica es activar el trabajo de los riñones, para que eliminen el ácido úrico, úrea y demás oxidados de la sangre por la orina y el sudor; de ahí que un solo medicamento cure radicalmente tantas enfermedades (al parecer), que en realidad no son más que una.

Depósito CENTRO FARMACEUTICO, Harina, 34, Palma de Mallorca.

Puede pedirse en Droguerías y Farmacias y en la del autor F. FUSTER.—Bajada de San Francisco, 24.—VALENCIA

## ANIS VIRGEN

### APERITIVO PALO RESOLIS

Antonio Puig  
**SANSELLAS**

Si no volem tenir colics y sempre está devertits Heu de beure mols de picas Copas de Palo-Resolis

Tipografía de Amenguel y Muntaner